
Aos 19 dias do mês de maio de 2023, após a convocação no Diário Oficial de 

Santos, foram chamados a participar da Reunião Ordinária do Conselho  

Municipal de Participação e Desenvolvimento da Comunidade Negra e 

Promoção da Igualdade Racial, instalada na Rua São Paulo, 40-A, Auditório do 

Centro de Capacitação Darcy Ribeiro, presidida pela Sra. Diná Evangelista 

Santos, em segunda chamada às 19h, estando presentes os Conselheiros e 

Conselheiras, conforme consigna a lista de presença, indissociável a esta ata. 

Lida a ordem do dia com o item 1. espaço de fala para a Presidente do 

CMPDCNPIR, Sra. Diná Evangelista Santos, referente a leitura e aprovação da 

Ata de fevereiro REUNIÃO ORDINÁRIA CMPDCNPIR DE SANTOS, foi 

requerido pela presidente a não leitura da ata, visto que a minuta será enviada 

via e-mail. sobre os indicados a receber o Troféu Zumbi dos Palmares – Edição 

2022/2023. Foram lidos e ratificados os seguintes nomes dos indicados para que 

conste em ata: 1) Padre Denilson de Freitas da Silva (Igreja do Valongo), por 

indicação da conselheira Diná; 2) José Luiz de Carvalho Aguiar (“in memorian”), 

por indicação da conselheira Diná; 3) Mário Lúcio Duarte Costa (ex-goleiro do 

Santos, conhecido pelo apelido de Aranha); 4) Pastor Wagner Rodrigues de 

Melo, por indicação do Conselheiro Gildo; 5) Dr. João Bento de Oliveir (“in 

memorian”), por indicação do conselheiro Renato; 6) Edson Arantes do 

Nascimento (“in memorian”), por indicação do conselheiro e Coordenador da 

COPIRE Ivo Miguel Evangelista; 7) José Ivo dos Santos, por indicação dos 

conselheiros André e Arthur da Secretaria de Saúde; 8) Professora Luisa Paula, 

por indicação das conselheiras Joyce e Joana; 9) José Reis dos Santos, indicado 

pelo ex conselheiro Galdino; 10) Paulo Sérgio Ferreira (conhecido pelo nome 

artístico Serginho do Pandeiro), por indicação do conselheiro e Coordenador da 

COPIRE Ivo Miguel Evangelista; 11) Marcos Reis (músico cigano), por indicação 

da conselheira Imar; 12) Reverendo Sérgio Ferreira (Igreja Anglicana), por 

indicação da ex conselheira Simone Obassy; 13) Joaquim Xavier da Silveira, por 

indicação do ex conselheiro Bentinho; 14) Rivaldo dos Santos Almeida Júnior 

(Secretário Municipal), por indicação da conselheira Egle; 15) Sérgio Luiz de 

Paula Silva (Serginho Cidadão Samba, “in memorian”), por indicação do 

conselheiro Jorge Fernandes. Os indicados foram confirmados e aprovados na 

Plenária. Proposta para criação de 03 Grupos de Trabalho em consonância com 

o Programa Nacional de Ações Afirmativas do Governo Federal. GT Estruturação 



do programa: Juventude Negra Viva, que envolve uma articulação de ações para 

promover oportunidades para a juventude se desenvolver com segurança, saúde 

e educação; GT Salvaguarda e promoção da memória e herança africana no 

município; GT Propor medidas para o enfrentamento ao racismo religioso contra 

religiões de matriz africana. A Presidente Sra. Diná afirmou que irá sugerir a nova 

diretoria, a criação desses três grupos de trabalho. A plenária foi favorável a 

indicação das sugestões. Aprovar o Plano de Metas, Prioridades e Ações do 

CMPDCNPIR 2023/2025. O plano foi aprovado pela plenária e a presidente atual 

se compromete a repassar para a nova gestão. Item 2. espaço de fala para o 

Vice-Presidente do CMPDCNPIR Sr. Marcelo de Logunédè. O vice presidente 

Sr. Marcelo ressaltou que se sentiu lisonjeado em ter feito parte dessa gestão ao 

lado da Sra. Diná, destacando os desafios no período de Pandemia. Informou 

sobre a visita da Coordenadora Nacional da Igualdade Racial e o interesse 

demonstrado em aprofundar o conhecimento na Procissão de Iemanjá e de 

outras ações da cidade de Santos. Relatou sobre a entrevista com a Secretária 

de Educação Sra. Cristina Barletta no seu Programa, destacando toda a 

contribuição que poderá ser levada aos educadores que não estão nos livros 

didáticos, destacou o trabalho de Formação da Secretária de Educação, mas 

destaca que ainda há muito o que ser feito. O vice-presidente Sr. Marcelo 

finalizou sua fala agradecendo esses anos de luta justa no espaço do 

CMPDCNPIR. Continuando o desenvolvimento da Pauta, no item 3. - Espaço de 

fala para o Coordenador da COPIRE – Coordenadoria de Promoção de 

Igualdade Racial e Étnica, Sr. Ivo Evangelista. O Coordenador da COPIRE, Sr. 

Ivo iniciou sua fala destacando o evento realizado na data de ontem na Praça 

Mauá, onde houve orientação sobre anemia falciforme, com distribuição de 

panfletos, aferição de pressão arterial e testes de glicemia, com o apoio da 

Enfermagem da El Shadai, onde foram atendidas 305 pessoas. Ressaltou a 

importância do Ambulatório de Saúde da População Negra, onde casos por 

exemplo de anemia falciforme e hipertensão arterial serão adequadamente 

tratados. Relatou que houve conversa com os presidentes das escolas de samba 

sobre uma “Rota do Samba”, para os turistas dos Cruzeiros. A Secretaria de 

Turismo está dedicada para efetivar essa ação que irá fomentar o turismo. 

Alguns Conselheiros questionaram sobre a situação de Escolas de Samba que 

não possuem quadra e outros comentaram sobre a importância da busca de 



melhorias pela própria Escola de Samba. Houve reunião com o Turismo e o 

próximo passo será a Secretaria de Cultura que entrará em contato com Santos 

Convention & Visitors Bureau. Foi sugerido também Rota da Capoeira, mas 

ainda não houve reunião com os representantes. O Conselheiro Sr. Jorge 

Fernandes parabenizou o Conselho e COPIRE sobre iniciativa dessa ação para 

o fortalecimento das Escolas de Samba e propôs que os presidentes das Escolas 

de Samba sejam convidados para explicar quais são as necessidades e 

planejamento das ações. A Conselheira Egle questionou sobre a participação do 

Conselho do Samba e o Dr. Ivo esclareceu que nesse momento foi apresentado 

para os presidentes das escolas de samba com quadras, para saber do 

interesse, mas que com os avanços, com certeza haverá a participação do 

Conselho do Samba e da Liga das Escolas de Samba nessa propositura 

apresentada pela Secretaria de Turismo sobre o Edital para Audiência Púbica 

visando as Eleições do CMPDCNPIR – Biênio 2023/2025, foi explicado pela Sra. 

Diná, o processo de publicação do Edital. O espaço de fala para o Secretário 

Executivo do CMPDCNPIR Conselheiro Renato Azevedo. O Sr. Renato destacou 

o caminho percorrido por essa gestão e os avanços. Informou sobra a Festa 

Preta que acontecerá no dia 01 de junho no Teatro Guarani, sendo organizado 

pela Produção Preta, que houve a participação da SECULT. Explicou que através 

da arte, música e dança acontecerá a reflexão de diferentes temas. Reiterou o 

convite encaminhado aos Conselheiros pelo grupo no Aplicativo de WhatsApp. 

O Conselheiro Sr. Renato ressaltou a grande participação dos representantes do 

governo nas reuniões, enaltecendo esse momento e citando o grande desafio de 

trazer a sociedade civil de volta e os jovens para participar ativamente no 

CMPDCNPIR. Finalizou agradecendo pelos anos de trabalho ao lado do 

Conselho e parabenizou a gestão da Presidente Diná. O espaço de fala para os 

Conselheiros (as). A Conselheira Joana citou a publicação do Dia da Maria 

Patrícia, a parteira e questionou sobre a falta do sobrenome da homenageada. 

O Conselheiro André citou o evento África Fashion Week no Expo Center Norte, 

a Conselheira Joice informou que irá participar. O Conselheiro Renato convidou 

para o evento que será realizado na OAB em 25 de maio em comemoração ao 

Dia da África. Ambos os Conselheiros ficaram de passar informações mais 

detalhadas dos eventos no grupo do Aplicativo de WhatsApp. Por ser a última 

reunião dessa gestão, a Presidente Sra. Diná agradeceu todo o apoio durante 



esses anos, enfatizando o quanto valorizou a sua participação no CMPDCNPIR. 

Lembrou da sua ancestralidade e da força desse Conselho. Desejou que todas 

as cadeiras sejam preenchidas na próxima eleição, por pessoas que tenham 

ideais e vontade de lutar. Nesse momento o Coordenador da COPIRE Sr. Ivo 

destacou a mudança do Conselho de Consultivo para Deliberativo, o que foi 

comemorado pelos presentes. A Conselheira Hideli parabenizou a Sra. Diná pela 

pessoa que é e demonstrou ser nesse período que foi Presidente. A Conselheira 

Egle agradeceu a Presidente e afirmou que estar ao lado de pessoas como ela 

é muito importante, devido sua elegância, mas principalmente por ser uma 

mulher forte. A Presidente Diná ressaltou que o sofrimento de quem veio antes 

de nós, não pode ser em vão e destacou o mais importante, que todos nós 

caminhemos juntos, valorizando a nossa ancestralidade. E, nada mais havendo 

a tratar, encerra-se a reunião sendo relatada por mim, Joana Patricia dos Santos 

Costal, Conselheira pela Secretaria de Educação. 


